# Ecos del campo, la fábrica y el taller EL OBRERISMO ALAJUELENSE RECHAZA LA ESTAFA SOCIALISTA

EL HAMBRE DE LOS PEONES NO DESVELA A LOS PATRONES.

Sabemos por los cogedores de café de la hacienda LA ROSA en la Uruca, que sus propietarios los Esquivel están pagando a treinta céntimos por medida de cinco cuartillos. Obligan a los cogedores a coger todo el café, verde y maduro y luego a separar el verde. Por ahí de las cinco y media de la tarde, después de once horas de trabajo les miden el café maduro. Cada cogedor lo más que puede coger en tales condiciones son dos o tres medidas, lo que les da derecho a unos sesenta o noventa céntimos diarios.

Les gustaría a los señores Esquivel vivir con sesenta o noventa céntimos al día?

LOS PERROS DE PRESA DEL CA-PITALISMO.

Entre las cosas más repugnantes que tiene el régimen capitalista está la persecución que los trabajadores se hacen unos a otros. A veces los mismos trabajadores son más feroces con sus compañeros que los mismos patrones.

Nos contaban que en esa misma hacienda de LA ROSA, un mandador arrebató con furia a una pobre cogedora una carguita de ramas secas que la pobre había cogido para encender el fue-

## Notas DE Redacción

GRILLO, LA CIVILIZACION Y EL POLICIA 889.

A la salida de la sesión municipal del jueves, el faraónico Presidente Grillo hacía comentarios. Estaba excitado y más amarillo que nunca. Sin mucho trabajo, se veía que la bilis le corría por las venas en vez de la sangre que usamos los mortales. Grillo protestaba de la actitud levantada de las barras, que presionan a los munícipes del capitalismo para que trabajen y no hagan política, para que cumplan con sus deberes de regidores y no pierdan el tiempo en majaderías. Pues bien, cuando Grillo decía: Hay que callar esas barras. ¿Dónde está entonces la civilización; si eso no se hace? A esto el policía No. 889, servil y baboso como una lombriz, le hizo el dúo al jefe de la pro-estomacal. Decía el tilichillo, todo zalamero y despreciable hasta producir deseos de vomitar: «Sí, don Manuel; donde está entonces la civilización; hay que darle cincha a esos comunistas». Nosotros le oímos, anotamos el número y aquí le colocamos, ante la clase trabajadora, para que señale con el dedo de fuego de su desprecio a ese esbirro con alma de animal doméstico, que sin que nadie lo estuviera llamando acudió a hacerle coro servil a las palabras de Manuel Grillo.

#### EL NEPOTISMO EN HEREDIA

Por todas partes se ven familias en teras prendidas del presupuesto mama y mama. Aquí, don Leonidas Pacheco con su yerno, hijos y sobrinos; más allá Casorla con los suyos, etc., etc. No es de extrañar que el comandante de Heredia siga el ejemplo de sus superioras.

Nos escribe un compañero de Heredia que el comandante primero del cuar tel de Heredia ha ocupado a todos los miembros de su familia que le ha sido posible y que no contento con esta gan ga se ha valido de un subalterno para comprar sueldos a la policía quitándoles un interés del 9 por ciento mensual. Parece qua también quitó a una pobre mujer el contrato de alimentación de los reos para darlo a unas parientas muy próximas.

Buen discípulos de sus maestros es ese comandante de Heredia.

Continúa en la pág. 3.

go. Alegó ante los presentes que cumplía órdenes del patrón.

#### EL CAMINO A RIO CUARTO

Cuánta diferencia entre esta picada abierta entre la montaña en donde las bestias tienen que tirarse por paredones casi verticales cuando no andan con el barro hasta el pecho y las carreteras de Grecia o de Cartago por las cuales los autos se deslizan como las parejas en un salón de baile!

¡Ah! Para que muchos de los miles de colones destinados a carreteras que se robaron gentes que andan por ahí rodeadas de un nimbo de honorabilidad, hubieran sido empleados en mejorar este camino a Río Cuarto!

Ahora, es natural que la instrucción no llegue por semejantes caminos a ese apartado lugar. Oímos conversar a unos campesinos arrieros y a unos pequeños agricultores de Río Cuarto y por lo que les oíamos, nos dábamos cuenta de lo que les cuesta la vida.

Contaba uno de cómo se había metido a Río Cuarto con su mujer y sus
ocho hijos a sembrar maíz y frijoles. Con
un temporal se pudrieron los frijoles; al
maíz le cayó lo que ellos llaman la maya del volcán, de tal modo que cuando
iba a cabellear, las matas estaban secas.
Y luego las taltuzas y los pizotes. El
hombre tuvo que salir como había entrado, sin haber logrado nada de su
esfuerzo. No saben defenderse contra las
fuerzas ciegas de la naturaleza. Los buenos consejos de la Escuela de Agricultura no pueden llegar hasta ellos.

Hay que ver lo que es arrear ganado o andar con bueyes por esas montañas. Contaba un boyero de Río Cuarto que en varias ocasiones le había tocado llegar debajo de un aguacero a un rancho a pedir posada y encontrarlo tan lleno de pasajeros tirados en el suelo que no había por donde poner los pies y que él había tenido que dormir a la intemperie, en la humedad debajo de la carreta, con el yugo por almohada. Y esta era una de las aventuras más suaves que oímos. Luego el peligro de las serpientes venenosas. Preguntamos por el suero contra la mordedura de culebra y nos dijeron que nadie tenía. Oímos también lo que es sacar un enfermo grave de Río Cuarto. Nos parecía estar oyendo contar una pesadilla.

También nos dimos cuenta de lo que significa voltear montaña. Hay que ver a un individuo ganándose por voltear una manzana de montaña veinticincinco colones a punta de volar hacha.

EN LO QUE HA PARADO UN TRA-BAJADOR COSTARRICENSE Q' HA RECORRIDO DIFERENTES LUGARES DEL PAIS EN BUS-CA DE TRABAJO.

Se trata de un hombre casado y con hijos que no le tiene miedo al trabajo por más duro que sea. Hace casi dos años se quedó sin que hacer, y aburrido de andar midiendo las calles con las manos entre las bolsas, siguió el consejo de tanto moralista comodidoso que desde el sillón de su oficina o del Congreso receta a los demás las fértiles tierras de Golfo Dulce o de El General, y cogió deveras a pie por Tarrazú adentro rumbo al General. Pero allí se encontró con que los jornales son una miseria y que la mayoría de las veces se trabaja en lo que llaman LOMO POR LOMO, esto es, que si un día fulano necesita levantar un rancho o sembrar arroz, o maiz o frijoles o coger alguna cosecha, llama a sus vecinos para que le ayuden y él en cambio les presta ayuda cuando éstos se lo pidan. Al terminarse estos trabajos, casi siempre el dueño alista una canoa de chicha, mata un chancho y gallinas, llama a un músico que toca el acordeón y arma una parranda en la que todo el mundo, hasta los niños se emborrachan.

Nuestro hombre nada hizo por esos

Aparece en el «Diario de Costa Ricas del jueves 26 de enero recién pasado, un artículo encomiástico del corresponsal del mencionado periódico en esta ciudad. Se refiere este señor en su servil elogio a la labor que según criterio suyo está desarrollando la nueva corporación municipal de esta localidad-municipalidad que una vez más ha caído en las garras de elementos que no son sino verdaderos instrumentos del capitalismo local-En su ridícula alabanza habla de los asuntos que está tratando este grupo de empecinados sostenedores del régimen putrefacto en que vivimos y que por lo tanto jamás podrán dictar medidas en pro del bienestar de la clase explotada de este lugar, como se lo imagina el referido señor. Yo le pregunto a este caballero admirador del nuevo nucleo burgués que constituye la municipalidad, ¿en qué forma es que ha solucionado el hambre de los trabajadores, como lo dice a grandes rasgos en su correspondencia enviada al Diario de Costa Rica? ¿En dónde está el mejoramiento de las clases proletarias y el ensuavizamiento de la dura situación de los trabajadores como Ud. lo dice señor corresponsal? ¿Ha enganchado la municipalidad algún regular número de hombres y se ha terminado la desocupación en esta ciudad? Acaso este nuevo grupo de elementos del viejo sistema capitalista ha saneado la municipalidad de ese sinnúmero de «bichos» que viven a pierna suelta chupándose el sacrificio y las contribuciones del pueblo? Creo que nada de eso ha hecho esta corporación, por lo tanto me he permitido refutar esa publicación errada hecha por el corresponsal idólatra de la nueva municipalidad.

Ahora vamos a otro punto con el mismo señor, ya que mas bien parece que su publicación haya sido con el fin de ir preparando campo a la tureca que el capitalismo trata de preparar en Costa Rica, que se llama «Socialismo». Según el ignorantón corresponsal, la labor que está haciendo la municipalidad de Alajuela es socialista. También trata de pronunciarse en contra de nuestra causa redentora del comunismo al lanzar algunos párrafos injuriosos hacia nuestra doctrina, creyendo que con eso va a desmoralizar nuestro movimiento de clase que ya está bien arraigado en la ciudad y que cuenta con un crecido número de soldados definidos, dispuestos a defender la causa cueste lo que cueste. ¿Se imaginó el corresponsal del Diario que con su publicación iba a arrancar militantes de nuestras filas para colocarlos en las de ese grupo oportunista que hoy pretende for-

lugares a pesar de la fertilidad del suelo, porque no llevaba dinero y porque no sabe explotar a los demás. Lo llamaron de su casa con urgencia y tuvo que coger el camino de regreso en pleno invierno, sin un cinco, como se había ido, atravesando ríos a nado con peligro de su vida.

Este fué el resultado de su primer sfuerzo.

Como no pudo conseguir trabajo en San José, se fué como peón a una hacienda en Aranjuez de Puntarenas en donde permaneció más de un mes. De allí salió más muerto que vivo con un paludismo agudo. Iba por la calle teniéndose de las paredes como un borracho. Mucho le costó ingresar al Hospital, en donde lo acostaron en el suelo por falta de cama, al lado de un epiléptico. Del Hospital salió que parecía un difunto.

A fuerza de recomendaciones, logró engancharse como peón de la Municipalidad, pero si trabajaba dos días era mucho: las calenturas no lo dejan ni siquiera ganarse lo que se come.

Por ahí anda este hombre joven, que ha ido hasta El General en busca de trabajo, todo carcomido por el paludismo, listo para dañarse de los pulmones, sin un cinco para él ni para sus hijos. Y este es uno de tantos casos.

marse en partido y así engañar una vez más a los trabajadores? Ha sido esto una verdadera equivocación de este socialista criollo, puesto que nnestra causa cada día toma más incremento, contando a cada momento con más adeptos, y porque los trabajadores saben que este es el único partido de clase donde se lucha desinteresadamente y donde pueden conquistar sus derechos, estando al mismo tiempo prestos para dar el vade retro a estos nuevos embaucadores de los trabajadores de Alajuela y del país en general.

CLAUDIO CARVAJAL

Alajuela, 1933.

### Sandino en Ma...

Viene de la primera página

campesinas y obreras del país, protestó de ella durante años, con el arma al brazo.

Por otra parte, en qué se han beneficiado las masas trabajadoras con la lucha de Sandino? Desaparecido él del escenario de la lucha, cuál beneficio cosechará la masa explotada nicaragüense de ella? Como antes, continuarán los terratenientes en el campo, los comerciantes e industriales en la ciudad, explotando la fuerza de trabajo de los obreros y campesinos, enriqueciéndose a costa del hambre de los trabajadores, Para los trabajadores de Nicaragua y de todos los pueblos bajo régimen capitalista, debe ser útil esa amarga experiencia. Sus luchas deben ser siempre bajo banderas clasistas, con ideales clasistas, respondiendo a sus necesidades clasistas. En el caso concreto comentado, el sacrificio de los millares de soldados del Ejército de Liberación caídos bajo la metralla imperialista, estaría compensado si al final de lucha hubieran obtenido sus compañeros de clase, sus hijos y descendientes, efectivas mejoras para su situación. Porque, ¿qué han ganado los trabajadores de Nicaragua con que Sandino reciba abrazos y champaña gratis de manos del mismo Juan Bautista Sacasa que a él y sus compañeros los apodaba «bandoleros», cuando en Washington servía la representación diplomática de la burguesia nicaragüense?

Sandino parece que va a salir en jira de «buena voluntad» por América latina. Comenzará ahora la farsa de los homenajes, preparada por intelectualoides y pequeños burgueses ansiosos de decir discursos. Parece que el primer acto de ese sainete continental tendrá efecto en Costa Rica, donde los estudiantes de Derecho olvidarán por unos días a Greta Garbo para ocuparse de homenajear a un viajero que resulta inofensivo, para la clase que ellos representan, por su absoluta falta de energía para ir contra el desbarajuste capitalista. Si es que la Escuela de Derecho de Costa Rica piensa hacer honores a Sandino, es porque ya los estudiantes del «plantel» pidieron consejos a abuelos, padres y profesores; y estos, a coro, le contestaron que Augusto César Sandino no es persona ingrata para los capitalistas, sino más bien caudalosamente apreciada por ellos.

#### TRABAJADORES:

Circulará en estos días el folleto EL GRANO DE ORO Y EL PEON, de Carmen Lyra, ediciones del Partido Comunista. Léalo y hágelo leer. Su precio: \$\psi\$ 0.10. Pedidos: a la dirección de TRABAJO y a la Secretaría de Finanzas del Partido.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.